

VERS UNE POLITIQUE ÉTRANGÈRE CANADIENNE VISANT LE NORD

Pendant près de 50 ans les politiques du Canada visant le Nord circumpolaire ont reflété une orientation dirigée de l'extérieur vers l'intérieur. Les pressions extérieures résultant principalement de la guerre froide étaient le facteur prédominant inspirant la politique étrangère du Canada en Arctique. La fin de la guerre froide a cependant ouvert la voie à la constitution d'un nouveau cadre pour mieux comprendre et poursuivre les intérêts de la politique étrangère du Canada dans cette région. Le cadre d'une nouvelle politique étrangère pour le Nord exposé dans le présent document a pour but de ré-équilibrer notre approche des affaires nordiques en proposant plutôt une orientation dirigée de l'intérieur vers l'extérieur. Ainsi, en dépit des pressions extérieures, les intérêts nationaux canadiens joueront désormais un rôle plus décisif dans la détermination de la politique étrangère canadienne visant le Nord.

Ce changement n'est pas le résultat de la fin de la guerre froide seulement. Il a coïncidé avec deux autres développements nationaux majeurs exigeant eux aussi une nouvelle approche de la politique étrangère canadienne visant le Nord. Le premier a été d'écrire une nouvelle page dans les relations du Canada avec les peuples autochtones du Nord, ainsi qu'en témoigne le plan d'action *Rassembler nos forces*. Le second a consisté en l'accroissement de l'importance des questions environnementales dans le débat d'orientation canadien, ce qui s'est traduit par un regain d'attention de l'opinion publique et du gouvernement quant à l'importance de l'environnement arctique pour la survie de la planète et quant à l'impact de la dégradation de cet environnement sur les populations du Nord, et notamment sur les peuples autochtones.

Il faut souligner que la politique n'a jamais été axée entièrement sur une orientation dirigée de l'extérieur vers l'intérieur, pas plus qu'elle ne pourra pas maintenant être axée entièrement sur une orientation dirigée de l'intérieur vers l'extérieur. Si les exigences de la sécurité et les problèmes de la souveraineté ont joué un rôle primordial dans la politique étrangère canadienne visant le Nord, il est évident que d'autres objectifs entraînent également en ligne de compte, par exemple, la prévention de la pollution par les pétroliers dans les eaux de l'archipel arctique canadien. De même, la nouvelle approche axée sur une orientation de l'intérieur vers l'extérieur fera place à la problématique de la sécurité et de la souveraineté.

La nouvelle politique étrangère canadienne pour l'Arctique s'articulera autour de sept grands thèmes reliés entre eux :

- développement durable;
- protection de l'environnement;
- renouveau social et culturel;
- bonne gestion des affaires circumpolaires et développement démocratique;
- souveraineté et sécurité;
- relations bilatérales avec ses voisins du Nord;
- processus consultatif et unité nationale.

Chacun de ces thèmes recouvre certains des principaux objectifs de politique étrangère du